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科林碎玉五一放假前，朋友圈刷起一帖，说什么

“最怕突然听懂了一首歌”，其实是“安利”

《后来的我们》。很明显，又是一部贩卖情

怀的电影，炒一首经典老歌的 IP，继续打坊

间大热的“前任”牌。而用脚趾头都能想

到，我们这帮未老心先衰的怀旧派，即便已

经把“栀子花白花瓣”K 到要吐，也大多会

乘兴前去贡献票房的。

不出意料，《后来的我们》坐稳了五一

档首席，但没想到整出个幺蛾子——不少

影城出现大量预售票退票现象，而质疑片

方此前恶意刷票。不难看出，在线票务平

台的发展给票房造假升级提供了空间。

如果说之前曾曝出的“公益场”“幽灵场”

还算片方用真金白银砸出的票房，那现在

利用在线购票规则先冲排片再退票，把承

担损失的锅甩给院线，就实在有失厚道，

甚至无赖。

不管这“幕后玩家”是谁，原本打算有

闲的话也去捧个场，现在是坚决不会去

了。个人一向抵触那些写在脑门儿上的

商业烂片，这回又多长个心眼：还得谨防

披着文艺情怀外衣的商业片。这里不说

“烂”，是因为电影本身或许没那么“烂”，

但影片之外的戏码太足，就容易不客观地

认识和评价电影本身。再极端如我，干脆

懒得蹚浑水。

这些年感觉很明显，越来越找不到想

看的国产电影，遑论好看的。我们的确已

成为全球第二大电影市场，全国银幕总数

稳居世界第一，这背后是资本的助推。可

惜，资本只能砸出规模，不仅无益于电影市

场出产精品，还妥妥地拉低整体品位。资

本只为赚更多的钱，观众可以选择的好电

影越来越少……

说回这次退票事件，我们看到，网上

票务直接参与影片的拍摄、制作、发行，渗

透力越来越大。客观讲，国家电影主管部

门执法难度也越来越大，但并非不作为的

借口。如何监管既当裁判员又当运动员

的“新兴业态”，恐怕得火速提上议事日

程。至于该怎么对付为求迅速获利而无

所不用其极的资本，好像还没有立竿见影

的好办法。

有网友喊话梁静茹，是时候拍一部《勇

气》了。别笑，资本就是这么顽皮，这部《我

们都需要勇气》，或者《给我勇气》可能真的

会来哦。

影片之外的戏码，我们不需要

杨 雪

叙利亚，每平方英里都有一千个悲剧。

青枝绿叶的季节，导弹再次射穿了叙利亚

的心脏，它猝然倒地。

人人长期处于一种无法克服的痛苦中，内

心麻木。唯有诗人阿多尼斯，如彗星划过夜空，

大胆叙述那些被压抑、被禁止、被拒绝的无法说

出的话，其诗被视为“当代阿拉伯人的文献”。

城市动荡不安，街头神经错乱，诗句猩红一片：

“在名叫Z城的器皿里，／生长着叫做‘杀戮’的永

不凋谢的植物。”“Z城的墙壁，相互投掷着奇怪的球

体；亲眼目睹的人都证实：那些球体就是头颅。”

整体上，外来势力、反对派与政府军，教

派、部落与家族，宗教主义、宗派主义与种族主

义，纷纷斩山筑城，断谷起障，昏然厮杀，都在

阻碍民主、人权和自由。他忿然不已：“我不选

择上帝，也不选择魔鬼，／两者都是墙，／都会

将我的双眼蒙上。／难道我要用一堵墙去换

另一堵墙？”这些话如一瞬闪电，劈开黑夜。

阿里·艾哈迈德·赛义德·阿斯巴，诗人、学

者、思想家。1930 年，生于叙利亚穷乡，善作

诗；建国初，出乡求学，受困于政治、宗教、社

会、党派、文化等权力的高墙中；上世纪 50 年

代，游走政坛，高鸣开放自由之精神；1955 年，

罹谤遇祸，身陷囹圄，出狱后被迫流亡，获黎巴

嫩籍；1980 年，移居巴黎，更名阿多尼斯；半世

纪后，重履故土。迄今发表诗集 22部，文论近

20 种，把脉文化病根，思想上是中国的鲁迅、

语言现代化上是英国的艾略特。

风雨如磐暗故园，诗人见证着祖国与民族

不幸的现状，化为荆棘鸟，泣血而歌。他为祖

国蒙受的苦难而伤怀：“在这个灾难织就、鲜血

铸成的时代，／每天都有一个颤抖的身体在太

阳面前醒来，／它的名字是——祖国。”

他为民族的落伍而忧凄悲愤：“阿拉伯的

大地是忧伤的，／她的忧伤是语言额头的皱

纹。”“时光，在阿拉伯社会停止了工作，／尽管

如此，看来只有它还在工作。”

这些诗句犹如碘酒倒在我们的脑子里，唤

醒历史的真相，引起棕黑色的剧痛。作为阿拉

伯诗歌现代化的先驱，他提出，诗歌是一个“关

乎人、存在、人道与文明的问题”。在他的文字

中，阿拉伯世界的政权、宗教宛如一个棱柱体，

不断折射出这道棱柱上的一块块光谱——自

由之死，真理之死，知识之死，人类尊严之死。

尖锐的批判、深刻的哲理在时代的深黑背

景里沉沉喘息，他对阿拉伯文化的根源与问题

发出根本性的质疑，甚至控诉这个时代：“只有

极少数的人能够否认：／在 G 城，二十世纪之

后来临的，／是公元十世纪。”于是，诗人自身不

被祖国所容，只得凄然喟叹道：“诗人啊，你的祖

国，／就是你必定被逐而离去的地方。”他开始

对自己所属文化作根本性的质疑，成为这个文

化的叛逆者和主动的流亡者。祖国不再是出

生地和家庭所在地，不会是谋生寄居的地方。

他的祖国，是人，是自由，是诗歌，是阿拉伯语。

作为叛逆者、浪漫者、战士、美少年的阿多尼斯，

他的诗歌有一种创造的意志，摆脱一切压制和

强权的意志，保持青春的永恒愿望。

逻辑、理性与诗歌相糅合，祛魅与去媚，爆

发出万钧之力。他的诗集译本《我的孤独是一

座花园》和中文文选《在意义天际的写作》，皆

沉淀着沉重的历史和思考。同时，在灰暗底色

下却投射出希望的光芒：“跪曲着，黑暗降生

了；／挺立着，光明降生了。”“死亡来自背

后，／即使它看上去来自前方：／前方只属于

生命。”这些隐喻和象征仿佛是城市黄昏中一

道道粉红的光线，兼具蓝田日暖、良玉生烟的

朦胧美，呢喃着近乎悲怆的温柔。

“叛逆者”阿多尼斯：在白昼注视黑夜

刘园园

唐 雪

吉本在《罗马帝国衰亡史》里用略带血

腥的墨水描绘了这样一幕：亚历山大女数

学家希帕蒂亚被“一群蛮人与残忍的狂热

分子们”用尖锐的蚌壳“将她的肉从骨上刮

下，把还在颤抖的断肢投入火中”。发生在

公元 415 年的这一幕似乎标志着宗教迫害

科学的开始，而 1000 多年后惨遭火刑的布

鲁诺更是“科学的英雄的殉道者”的代表。

两个事件为黑暗的中世纪树立了界

碑。但这不是历史，而是“神话”。希帕蒂

亚的死是因为政治，布鲁诺的死是因为异

端的神学，与他支持日心说无关，其实哥白

尼也想着让人“从万物中看出造物主确实

是真美善之源”（《天体运行论》导言）。这

样的神话在科学史上很多，于是罗纳德·纳

伯斯和科斯塔·卡波拉契编了两本书来揭

露它们，前编叫《伽利略的囹圄》，续编叫

《牛 顿 的 苹 果》，副 题 是“关 于 科 学 的 神

话”——这里的神话（myth），没有特别的

含义，与其说是“错话”或“谎言”，不如直呼

它“迷失”。

科学和科学史的迷失，大约因为道路

分岔了：宗教的偏见、历史的误会和方法的

错爱。选向不同，故事就走样，且越走越

远。我们熟悉的一些“课本常识”，如开头

说的中世纪的黑暗，又如哥伦布证明地球

是圆的、哥白尼把人类赶出宇宙中心、伽利

略为哥白尼身陷囹圄、达尔文颠覆自然神

学……都是后人的误会或歪曲。伏尔泰说

认识中世纪就是为了蔑视它，而我们大约

是因为不认识它而无视它的存在，当然更

不知道中世纪的科学和宗教。

说中世纪是科学的真空，多半是为了

更好地说文艺复兴的革命。有趣的是，那

“复兴”的古希腊罗马文明，却流落在罗马

帝国衰亡后的东方，藏在中世纪的“黑暗”

里。走进中世纪，我们会看到它流行的“自

由七艺”——语法、修辞、逻辑、几何、算术、

音乐和天文学。“七艺”中博学的部分被引

向科学，其神圣性则被引向宗教，宗教与科

学一直“共生”着，众多学科处于萌芽状态，

与宗教的勾连剪不断理还乱。到了 19 世

纪，才有人大张旗鼓地挑起科学与宗教的

战争。“论战派”的观点是，基督教的兴起是

科 学 衰 落 的 原 因 ，如 古 典 历 史 学 家

Charles Freeman 有本书叫《西方思想的关

闭：信仰的兴起与理性的衰落》，书名令我

想起近些年的物理学派斗争。斯莫林为批

判超弦理论写了一本《物理学的困惑》，其

纲领性副标题与 Freeman 是同一思路：“弦

理论的崛起与科学的衰落”。物理学家戴

维斯也说，物理学的时尚变了，变得像宗

教，“拿信仰做基础”。但信仰不等于宗教，

更多时候它只是像爱因斯坦说的“宇宙宗

教感情”。很多论战都发生在不同信仰者

之间，而不是宗教与科学之间。

从宗教影子里跑出来，会看到更多的

神话，如牛顿的苹果，伽利略的比萨斜塔实

验，达尔文与华莱士的进化论……它们最

终都可归到信仰。更有代表性的例子可能

是狭义相对论与迈克尔逊—莫雷实验的神

话——那实验与相对论的创立没多大关

系，很多课本却爱从它说起引出相对论。

课本走的是从实验到理论的传统路线，大

多数学科一直走在这条路线上。但爱因斯

坦是从麦克斯韦方程的协变性切入的，相

对论可以基于两个假定逻辑推演出来，那

么任何实验都将是它预言的结果而不是它

生成的基础。这就是另一条路线了。一个

人选什么路线，不是问题决定的，而是他的

“宇宙宗教”信仰决定的。没有这种信仰和

感情，科学真的会“迷失”。

作者在乱纷纷功利的科学生态里重温

一些老掉牙的、谁也不在乎的问题，是因为

那些神话的“谬种”流传太广了，总妨害我

们认识科学是什么，应该怎么做。借一句

老话说，我们的有些麻烦不在于无知，而在

于知道了太多不是那么回事的东西。

《牛顿的苹果》：关于科学的误解

李 泳

每到毕业季，一些大学老师就面临一

场“渡劫”。有的老师吐槽，给学生改论文改

到心力交瘁，有的论文若非老师从头到尾

修改，无法达到答辩水平。在我看来，帮学

生定选题、指门径，或对论文个别观点作出

批评和纠正，当属导师分内之事。但若到

了毕业前夕，老师还在彻夜修改学生的论

文，对学生恐怕就失之于宽了。这些年，人

们怀念和赞美西南联大。联大各位先生确

实树立了做导师的榜样，但似乎很少看到

老师“帮”学生把不合格的论文“改”合格的

事，更多是老师对学生严格要求、言传身

教。新近出版的《郑天挺西南联大日记》保

留了许多细节史料，不妨摘录几条。

1941年 2月14日，郑天挺日记中写到“杨

志玖来谈论文事”。杨志玖后来成为著名的

史学家，当时是北京大学文科研究所的学生。

抗战时期的昆明虽在后方，但也遭受空袭危

险，为疏散考虑，文科研究所移到昆明郊区的

龙泉镇。郑天挺观察到，“自研究生移至龙泉

镇，导师不能随时督导，学风渐入暇情嚣张”。

正好杨志玖来了，他就说了这个担忧，“时莘田

在坐，斥责甚厉，不愧为严师”。莘田即语言学

家罗常培，是杨志玖的指导老师之一。虽然

我们不知道罗常培谈话的具体内容，但从郑

天挺“不愧为严师”的评语，也可见西南联大的

老师对学生是严字当头的。

而“严师”之所以严，主要不是老师个

性脾气使然，是为了尊重和捍卫学风的纯

正。郑天挺认为，设立研究所，导师和学生

同住共食，本意是在学识之外给学生以人

格陶冶，有利于造成一种“肃穆勤敬”的学

风。一旦学生和老师隔得远了，学风的保

持就成了问题。“导师不严课于学生，而学

生莫不孳孳不息。此种合家庭、学校、书院

为一之学风，不可不保持于永久也。”

严格要求学生的同时，在学术上郑天

挺对他指导的学生则是倾囊而授，付出全

部心血。1939 年 2 月 22 日的日记中有这

样的记载，“清华史学系四年级学生刘文

雅，从余作毕业论文，研究湘军编制及训

练。下午为之开参考书目，并检曾集有关

系之书札奏稿，迄夜半始毕”。为了帮助学

生尽快进入论文课题，老师不但为学生开

列参考书目，而且彻夜为其检索收集对论

文写作有用的史料。

郑天挺是西南联大的教授，也是总务长，

行政事务十分繁忙。任继愈说：“总务工作十

分繁杂、琐碎，经常有些无原则的纠纷，三校联

合，人员的成分也很复杂，郑先生处之以镇定、

公平，不动声色地把事情办了。”西南联大《除

夕副刊》说郑天挺是“联大最忙的教授之一，一

身兼三职，是我们警卫队队长。虽然忙碌，却

能开晚车做学术研究工作”。

即便如此，郑天挺仍恪尽职守，以诚意

对待教师之“分”。1940 年 1 月 20 日早上

七点，要举行“明清史”的考试。郑天挺“惟

恐有误，夜眠为之不安，警醒者屡”。刚六

点，他就起床了。而工友还没来得及生火，

他就用暖水瓶里剩下的温水，匆匆洗漱之

后赶往学校。到学校后，发现学校的钟快

了十分钟，不由心中感叹“幸未致误”。还

有一次，他从早上八点开始批了一上午试

卷，到中午只完成了一半，下午又有其他工

作，只好请别人帮忙批改。为了此事，他在

日记中反省说，自从兼任总务长以来，讲课

的精力被分散，而听课人数又增到了 150

人，“督教尤难，深愧职守之未尽”。别人劝

他找一个助教，他一直没有同意，又有人劝

他找人代阅试卷，他也一直犹豫不决。只

是因为学校催成绩太紧，才不得不请人代

为批改一半试卷，然而“终觉不安”。

郑天挺这样的老师在西南联大并不孤

单。他的日记中还记载了一桩生动而感人

的事。1942年6月23日，这一天是“隋唐史”

考试。郑天挺把监考等任务交给了何鹏

毓。何鹏毓体胖、善烹饪，是个美食家，曾与

郑天挺合作开课，对明史有精到研究。这天

发生了一点意外，考试时间到了，何鹏毓却

未到。“越半时飞奔而来，体既丰重，加以急奔

入室，倚墙委顿。余（即郑天挺）急掖之，幸未

扑地，坐息半小时始渐瘥，能起立。余劝归

息，不肯，盖晨为侍者所误，焦急愧怍，遂尔晕

厥，然余则既愧且悔矣。”何老师因监考迟到

而至愧疚晕厥，郑老师又因为何老师之晕厥

而愧悔，足见“老师”二字在当年的先生们心

中的分量。或许，这也是西南联大成为教育

史上一个传奇的重要原因吧。

西南联大的学人学风

胡一峰
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每天在“向阳红 10”科考船吃完早餐，气

象预报员于建生的头等大事就是收取气象资

料。打开电脑，登录国内服务器，把气象资料

拷贝到桌面上。以前用气象传真机收气象图

需要大半天，如今整个过程不到两分钟。

在这艘船的后甲板，科考设备出现故障

时，“向阳红10”船装备助理张元元就直接在微信

上和国内的工程师商讨解决办法，再不用打报告

使用卫星电话，或跑回房间吭哧吭哧写邮件了。

这都得感谢那个静静地站在“向阳红 10”

船罗经甲板上的海事卫星通讯系统天线。它

为这艘船上的 24名船员和 40名科考队员提供

了两兆带宽的海事卫星网络，使他们在茫茫大

洋上长达几十天的漂泊不至于与世隔绝。

船上便捷的网络提高了出海的幸福指数，

也让经历过大洋科考多年“涅槃”的老队员感

慨万千。

上世纪 90 年代，参加大洋科考根本没有

航段的概念，一上船就要待整个航次——200

多天。船上没有电脑，只有一些书和录像带。

录像带往往前半个月就看完了，之后只能靠下

棋、打扑克、聊天打发闲暇。

在渺无人烟的大海上，想家很容易，跟家

人联络却难上加难。船上有海事卫星电话，但

一分钟将近 10 美元，谁也打不起。只能等科

考船靠港时，咬咬牙买张电话卡，跟家人倾诉

衷肠。当时国内收入少，跨洋通话半小时，半

个月工资就没了。在国外码头电话亭排着长

队打电话的场景，成为那个年代大洋科考队员

心中的共同记忆。

到 2002 年，“大洋一号”科考船开始进行

网络改造。2004 年，“大洋一号”正式启用千

兆级的局域网，这水平跟当时国际上其他科考

船相比都名列前茅。同时启用的还有与外界

联系的电子邮件系统。

局域网代替了原来的纸质书、录像带、象

棋，很快成为大洋科考队员的精神家园。那里

各种电影、电视剧、电子书、海上随笔为科考船

上单调的生活增添了许多色彩。更重要的是，

大洋科考队员终于要和在海上几乎“失联”的

日子说拜拜了。

那时每人上船后都会分到一个邮箱地

址。船上的报务员每天早晨 8 点统一从外界

收一次邮件，然后从服务器分发给收件人，晚

上 8点再把科考队员写的邮件收到服务器，统

一发送出去。写邮件有容量限制，一开始上限

是 2KB，后来提到 10KB，只能写文字。

第一天给家里写封邮件，一般到第二天家

人才会看到并回复，科考队员收到回复就到第

三天了。一旦船上的服务器崩溃，当天收发的

邮件都会丢失。尽管如此，由于海事卫星电话

比较昂贵，很多科考队员依然把它当做一座孤

岛与外界保持联系的唯一通道。

邮件收发系统一直在中国大洋科考的历

史里持续了十几年。它在见证其兴衰的科考

队员心中，好比一千个读者心里有一千个哈姆

雷特。有人非常喜欢它，在科考船上写了不少

邮件。也有人始终不适应，在出海的日子依然

感到孤单。无论如何，大洋科考的通讯历史要

随着技术大潮头也不回地涌向前了。

到 2015 年底中国大洋 40A 航次科考时，

“向阳红 10”科考船有了新的通讯方式——一

个叫做“海信通”的聊天软件。出海前，科考队

员需要提前在手机里下载海信通，还要一一跟

可能联系的人打好招呼：我要出海了，麻烦下

载个海信通吧。

比起邮件系统，海信通的到来让科考队员

跟外界的联系方便了一些。但它的缺点也“有

口皆碑”。这款软件收发文字勉强可以，一发

图片就掉链子，而且极不稳定，有时发出去的

信息时隔两三天对方才能收到。

海信通在科考队员的手机里没待多久，科

考船的网络就再次升级。

2016年，执行中国大洋 40B航次科考任务

的“向阳红 10”船首次在国内远洋科考船中开

通了两兆带宽的海事卫星网络。这个网络可

以保证科考队员出海时用微信或 QQ 与外界

联系。同时它也为船舶安全保障作了不少贡

献，其中就包括于建生和张元元所做的工作。

至此，大洋科考队员们头一遭在科考船上

真正体验到了有网的感觉。

大洋科考网事

放置在“向阳红10”船罗经甲板上的2M
带宽海事卫星通讯系统天线 刘园园摄

王兴华王兴华摄摄


